

EL ECO POPULAR,

PERIÓDICO RADICAL DE SALAMANCA.

AÑO I

PRECIOS DE SUSCRICION.
Salamanca: un mes 4 rs., tres meses, 10 id.
Fuera de Salamanca: tres meses 14 rs.
Anuncios.—Un cuartillo de real linea.—Comunicados medio real id.—La mitad de dichos precios para los suscritores.

JUEVES 28 DE JULIO DE 1870.

DIRECCION Y ADMINISTRACION.
En Salamanca, Isla de la Rúa, núm. 1, librería de Don Sebastian Cerezo, á donde se dirigirán la correspondencia y reclamaciones.
No se devuelven los escritos.

NUM. 43.

POLITICA.

ESPAÑA INDEPENDIENTE.

Cuanto mas reflexionamos sobre el éxito que podra tener la guerra en tan mala hora emprendida y tan sin razon suscitada por el emperador de los franceses, mas nos persuadimos de la necesidad que tienen los pueblos de asociarse para poner coto á la ambicion de sus mandatarios, persuadidos como deben estarlo, de que no es el interés de ellos ni su bienestar lo que aquellos buscan al lanzarlos en empresas temerarias, y siempre desastrosas para el progreso de la humanidad á quien diezman horriblemente, y cuyos adelantos y perfeccionamiento políticos y sociales entorpecen y paralizan.

¿Qué se ha propuesto ahora Napoleon? ¿La gloria militar de la Francia que nadie ha puesto en duda ni le disputa, su engrandecimiento territorial que para nada necesita la libertad de su Comercio que nadie ataca, la defensa de sus provincias que ninguno ha tratado invadir, el deseo de emancipar á un pueblo oprimido como la Polonia que siempre imploró en vano su ayuda? Porque cualquiera de estas causas ó varias de ellas reunidas, pudieran disculpar tal vez el atentar contra la paz del mundo. Mas no es nada de esto, es solo la ambicion personal de un hombre que teme se le caiga de la cabeza una corona imperial que adquirió por sorpresa y ha conservado hasta ahora por el dolo, y que al exhibirse á su pueblo en Mayo último ha estado á punto de perderla y teme se la arrebatase sino la adorna con alguna conquista, sin tener en cuenta que es muy dudoso que la consiga por los medios de que trata de valerse y la nacion que ha elegido para llevarla á cabo.

Los franceses emulos de los alemanes tan grandes y tan infatuados como ellos por sus recientes victorias, le ayudan en sus planes sin considerar los males que les pueden sobrevenir y que se exponen irreflexivamente á perder toda su importancia política si la suerte de las armas, de suyo inconstante, no les favorece, á cargar con las maldiciones de la Europa por la sin razon con que turban su reposo, y que puede obligarles coaligada á responder de sus crímenes; porque crimen es de leva humanidad suscitar una guerra desastrosa sin ningun motivo grave que la justifique, y soliviantar las comprimidas rivalidades de todas las naciones que la componen, esponiendola á una conflagracion general.

¿Ha previsto Luis Napoleon que la Rusia por razon de raza y por intereses políticos es la aliada natural de la Prusia? Ha olvidado que dicha potencia que viene pensando hace ya mas de cien años en apoderarse de Constantinopla puede aprovechar, mejor dicho, aprovechará esta ocasion que le ofrecen las circunstancias actuales para lograr su objeto primordial y reparar los muros de Sebastopol derruido por el mismo que se la proporciona? ¿No recuerda que la Italia fué aliada de la Prusia en la última guerra con Austria, y que todavia y por culpa de la Francia no ha establecido su capital en Roma que es su desideratum político?

¿Ha tenido presente que la Inglaterra enemiga eterna de la Francia, no pueda consentir ni le perdonará que esponga al Imperio turco á ser sustituido por el Moscobita, por que entonces decaeria muchísimo el inmenso comercio que aquella potencia hace con todo el mundo y perderia cien millones de subditos que cuenta en la Oceania? Y por último, ¿en tan poco tiene á España cuyos intereses siempre se estrellaron en la ambicion de su vecina, que sabe hoy que su Gefe protege y patrocina abiertamente á su familia destronada, que siempre fué la protectora de todos sus enemigos interiores, y que todos los males que hemos sufrido en los últimos doscientos años nos vinieron de allende los Pirineos? ¿Ha calculado

las consecuencias que todas y cada una de estas hipotesis pueden atraerle y el laberinto en que se ha metido?

¿Cuenta acaso con poder bastante para vencer todas las dificultades con que indudablemente ha de tropezar? ¿Mentira parece que hasta tal punto ciegue al hombre la ambicion y el orgullo!

Nosotros no nos hacemos ilusiones. Creemos que la guerra se hará general y que mas pronto ó mas tarde nos hemos de ver obligados á tomar una parte activa en ella. En vano es que no lo queramos; tendremos que hacerlo contra toda nuestra voluntad y nuestra conveniencia, porque las circunstancias nos arrastrarán y será preciso tomar un partido. ¿Cual ha de ser este por ahora? Prepararnos para las eventualidades, poner nuestra armada y nuestro ejército en disposicion de hacerles frente en cuanto sea necesario, y buscar honrosas alianzas para contrarrestar las imposiciones que se nos quieran hacer por cualquiera de las partes beligerantes. En una palabra; creemos que el gobierno debe llamar á las armas á la primera reserva y dividir el ejército en cuatro grandes cuerpos que pondriamos en Cataluña, Zaragoza, Búrgos y Madrid; reforzariamos las guarniciones de Figueras, Seo de Urgel, Pamploña y Santoña, las de mar y tierra de Cádiz y Cartagena, y colocando nuestra escuadra en las Baleares, apoyada por los fuertes de Palma y de Mahon, evitariamos una sorpresa ahora mas que nunca terrible.

Solicitaríamos el apoyo de Bélgica, Inglaterra y Portugal para impedir la generalizacion de la guerra y obligar á las partes contendientes y sus aliadas á que esta se concretase á las dos naciones que tan impremeditada como temerariamente la han promovido.

Dadas las circunstancias críticas por que está pasando la Europa en la que se está operando sin una transicion social, todo lo que deben hacer los gobiernos es procurar que se opere violencia, y los pueblos meditar mucho y ayudarles con buena voluntad á que aquellos lleven adelante su empresa.

Cierto que ha surgido el mayor inconveniente que pudiera resultar de esa guerra insensata, promovida por la rivalidad de dos naciones poderosas, cuyos jefes á cual mas ambiciosos no han temido ni calculado que han jugado al azar el porvenir del mundo. Es preciso, pues, que los pueblos todos revestidos de su omnipotencia, evitemos este cataclismo social en que se van á poner en tela de juicio todas las ideas, todos los intereses y todas las formas de gobierno; y que prescindiendo de nuestros mandatarios, armonicemos nuestros intereses que no son los suyos, y pongamos coto á estas locuras.

En este concepto apelamos á la conciencia de todos nuestros hermanos que son los hombres de todos los países, y muy especialmente á nuestros compatriotas, para que deponiendo odios injustificados y diferencias que no tienen razon de ser, nos aunemos y contribuyamos, sinó á evitarlas por que ya no es posible, á aminorar al menos las calamidades que se ven en lontananza sobre esta pobre humanidad víctima de sus errores, y de la ambicion de aquellos que siendo los encargados de su buena direccion y de procurar su bienestar, no hacen mas que retardarlo con sus miserias. Y nosotros los españoles seámoslo de corazon y no olvidemos que podemos ser los que peor parte saquemos de esta lucha, cuando por nuestra posicion continental somos los únicos tal vez que pudiéramos librarnos de ella si tubieramos patriotismo y abnegacion suficiente para prescindir por ahora y para siempre de nuestras diferencias interiores que no conducen mas que á nuestra ruina.

Medios legales tenemos por fortuna para llegar al colmo de nuestras aspiraciones políticas y terreno privilegiado para con nuestro trabajo ser los mas felices de la tierra. Trabajemos en esta y en la ciencia y nada tendremos que envidiar ni á nadie que temer, y si mucho que ganar, por que desgraciadamente para las demás na-

ciones, podemos por nuestra situacion geográfica, esplotar sus males, y suplir con la abundancia de nuestros frutos la escasez á que las ha de reducir la guerra. ¡Viva España independiente y libre! Esto y no mas queremos, esto aconsejamos y por esto ofrecen morir los redactores del ECO POPULAR DE SALAMANCA.

Copiamos de *La Independencia Española*, el siguiente suelto con cuyas juiciosas observaciones estamos completamente de acuerdo.

«Desde que se tuvo en Francia conocimiento de las negociaciones llevadas á cabo por el príncipe Leopoldo de Hohenzollern, dícese que preocupó grandemente la atencion del emperador y de sus ministros y no sabian de que manera escitar el sentimiento nacional francés con el fin de declarar la guerra á Prusia.

El emperador deseaba esta solucion, la deseaban sus adeptos pero ¿la desearia todo el pueblo francés? Esto ignoraban; decimos mal, lo sabian y sabian tambien que la opinion no les era favorable en esta cuestion. Necesitaban desorientar á los franceses de la política interior con un suceso nuevo, grande, que escitase el amor nacional de la Francia. Era indispensable esta: ó se declara la guerra ó cae Napoleon del trono; la eleccion no era dudosa; se optó por lo primero.

Ya no hay remedio, se declara la guerra, y el pueblo francés acepta esta declaracion. Un suceso notable contribuye á esto: el republicano del año 48, el dictador despues y últimamente emperador, da órden de que setoque por los regimientos de la guarnicion la *Marsellesa*. Ya no hay duda, el pueblo entusiasmado aplaude frenético este canto popular en los teatros, en los conciertos, en las calles, y lo mezcla con vivas entusiastas.... Estos vivas, estas aclamaciones, ¿son á Napoleon ó son á la *Marsellesa*? No cabe duda alguna, son á esta cancion popular..... republicana, en fin, que es el sentimiento predominante en Francia.

Una cosa se nos ocurre; la cancion que sirvió de principio al antiguo republicano, ¿anunciará el fin del ahora emperador? No lo sabemos, pero la verdad es que cuando se recurre á estos medios para excitar el amor pátrio, ¿no podria el medio convertirse en fin?....»

Cada vez nos confirmamos más y más, en que el Africa empieza en los Pirineos; ¿no es verdad, señores franceses?... Para muestra, ahí vá la siguiente noticia, que con el oportuno comentario, publica nuestro colega *El Imparcial*:

«Los periódicos de los departamentos que han abogado por la paz están sufriendo todos los dias repetidos insultos: *Le Phare de la Loire*, de Nantes, *L'Emancipation*, de Toulouse, y *le Progrés de Lyon*, han sido objeto de mayores demostraciones agresivas, llegando el segundo á ver invadida la redaccion, rotos los muebles y apaleado el administrador.

Ni más ni menos que sucedia en este Madrid convertido en un pueblo salvaje, segun nos decian hace un mes *L'Univers*, *Le Gaulois*, *La Liberté* y algunos otros periódicos de la Francia civilizada. Con la diferencia, sin embargo, que en España se ha apaleado á los que piden trabas á la libertad, y en Francia á los que en nombre de la humanidad protestan contra el hecho, siempre bárbaro, de la guerra.»

Dice *El Pensamiento Español*:

«Hoy dia de Santiago Apóstol, patron de España, que vino á traernos la luz del Evangelio, y á cuyas súplicas vino tambien milagrosamente y en carne mortal á Zaragoza la inmaculada Virgen Maria; hoy es el primer dia de la fiesta del recién nacido D. Jaime de Borbon, príncipe de Asturias, que andando el tiempo ha de coronarse en Madrid con el título de Jaime I.»

¿Con que dentro de poco?
¡Qué precocidad la de estas dinastías neas! En

pocos años Carlos V, Carlos VI, Carlos VII, Juan no sé cuantos, Jaime I y otros mil y mil *ejusdem furfuris*.

Sigan con sus soñados reyes y háganse las ilusiones de que son felices bajo su paternal gobierno, que no seremos nosotros quienes les quitamos las que alimentan al ver cuanto gozan con ellas.

INTERESES MATERIALES.

En vez del artículo que ocostumbramos a publicar en esta sección, insertamos a continuación el siguiente comunicado, por referirse a una industria que puede producir buenos resultados en la Provincia y por la que ya hemos abogado.

Sr. Director de EL ECO POPULAR.

Muy Sr. mio: el haber aparecido mi nombre tan inmerecidamente elogiado en el artículo, que con el lema *Industria sedera* apareció en el núm. 40 del 17 último, me pone en la precisión de hacer algunas aclaraciones y ligeras observaciones respecto a su contenido y asunto, para que cada cual obtenga su merecido, sin que por eso deje de ocuparme de él estensamente en mejor ocasión.

Por más que respete la emanación de las noticias que se dan allí con relación a este pueblo, debo advertir, que hubo una equivocación en asegurar que yo solo era el cultivador de la Morera en el mismo y poseedor de las 4 hectáreas que en diferentes sitios puede haber invertidas próximamente en la plantación de ellas, puesto que en las quintas de Valicobo y S. Martín, propias de los Sres. Hortal y C. Madrigal la primera, y del Sr. Ojesto y Puerto la segunda, se hallan buena parte de ellas, algunas venidas de Valencia, como en otras fincas de mis Sres. hermanos. He procurado sí la extensión del cultivo de las cuatro variedades que poseo como el que algunos de mi familia adquieren hábitos para él y cria del precioso gusano que alimenta: facilité a quien se ha interesado en ello plantones, estaquillas y varetas para ingertar, y he cooperado a las plantaciones de ingertos personalmente, y con advertencias prácticas, y aun después de haber tenido la desgracia de perder los dos mas caros remos con que primero conté para flotar el barquichuelo de la esperanza fundada, y que me obligaron a desistir otras dos veces, y haber experimentado los contratiempos que la vulgaridad y falta de costumbres originan con su desden recio sino oposición, procuro lo mismo: no es nueva por tanto la idea, otros la iniciaron.

Bastantes años ha que á escitacion de mi apreciable tío D. Ramon Miguel, Párroco de Hinojosa, hice un pequeño criadero de Moreras multicauales de las muchas que él habia hecho venir de Aragon para una plantacion bastante buena que llevó á cabo, pero que los escollos á que está sujeta toda innovacion agrícola, sobre todo si se vé chasqueada la ilusion que se forme de ella, la hicieron desaparecer como la de Rosi en Tejares y otras considerablemente mayores que la mia. Esta, campo de prueba que hizo conocer la cria del gusano, no solo del país limítrofe sino tambien del trebollino ó del Japon, fué la que resistió por aquí al empuje del llamado desengaño, y sirvió para aquilatar la ventaja de su propagacion, tanto que puede decirse base de muchas plantaciones en mayor ó menor escala, entre las que figura en el mejor lugar la grandiosa del mejor amigo D. Manuel Guerra Tenreiro, Abogado de Frejo-espada-cinta en el vecino Portugal, (el mismo á quien el celebre Sr. Benitas imputó asquerosamente el calificativo de *mi guelista acérrimo*.) quien trata con el apoyo del Concelho de Distrito (a) Diputacion provincial, de hacer que la provincia de Braganza adquiere de nuevo el renombre de *sericultora*, de cuya industria conserva algunos hábitos, previendo los acontecimientos que naturalmente han de sobrevenir no muy lejanamente (el Iberismo....) segun los que, y teniendo tan próximas las de Salamanca y Zamora abundantes en cereales, el cultivo de estos en grande escala seria poco provechoso á los labradores de un país montañoso, y anhelando que avance en civilizacion ya que no pueda en caminos, con el roce y hábitos que acarrea tan singular ocupacion, la provincia en que nació, el modesto propietario que la ha representado en Córtes.

El intento de la natural trasformacion de una Provincia solo es dado á almas nobles, que, sin menoscabar sus intereses privados, estudian el

medio de mejorar los generales aunque de ello resulte algun lucro morigerado á aquellos. La contratacion de 180 á 200.000 moreras de las mejores calidades y formas y en aptitud para su mejor desarrollo en la trasplacion, cuyas la Diputacion comenzó á repartir en la primavera próxima por los Ayuntamientos de la Provincia, tiene necesariamente que producir resultados, que tal vez aventajen el anhelo de sus patrocinadores; y la Morera blanca, que ha trasformado algunos Departamentos franceses, y que en Valencia da opimos productos, é ingerta sobre la multicauale, va á la vanguardia con mezquino dispendio provincial.

No seré yo quien procure engalanar los animos con cuentas sin quiebras, ni compare la utilidad sericultora, sobre todo en el país del tanto por ciento, con las de los usureros que, exigiendo para su capital mas del diez, están corroyendo la sociedad con descaro y monotonía; pero las repetidas pruebas me autorizan para proponer esta industria ventajosa á la moral por la ocupacion que se proporciona á los brazos débiles, cuando los robustos la tienen en abundancia, y ha mas ocasion de averse al robo, al par que útil á las familias que la procuren ya de su cuenta y ya de cuenta ajena, y sobre todo á los que teniendo en vista proporcionarse una llevadera, quieran invertir su capital por modesto que sea en especulacion segura que no haga esperar largos años, pero que se satisfaga con el interés de un 15 á un 20 por ciento si la discrecion ó pericia y laboriosidad la guian en buenas condiciones climatológicas; como para llamar la atencion hacia aquella en especial á la Capital, Sierra de Francia y Ribera y á los vicultores y arboristas, sin que por eso deje de entenderse general á la mayor parte de la Provincia; segun que me propongo, como he dicho, tratar en tiempo mas oportuno, si en eso puedo ser útil, y la prensa provincial cree mi tosco trabajo digno de su publicacion como estas insinuaciones.

Fregeneda 21 de Julio de 1870.—*Raimundo P. Villoria.*

INSTRUCCION PUBLICA.

(Conclusion.)

Pero vamos continuando, que estrañeza y mucha nos ha de causar lo que despues se dice. La buena fé en la discusion observada por nuestro terrible impugnador, le hace atribuir al sistema suyo lo que nosotros dijimos con respecto al claustral para hacernos blanco de sus ataques, y preciso será que digamos que lo dicho acerca de este punto, fué porque en muchas partes de España aun se enseña en los conventos tanto á las niñas cuanto á los niños; si nuestro impugnador no lo ha visto no es culpa nuestra, pero se enseña, y por eso nosotros que lo hemos visto, lo condenamos, porque hemos presenciado la instruccion que allí se da; y con esto se convencerá de que no son tan aventuradas nuestras afirmaciones como le parecen y sin ir mas lejos, ¿quiere decirsenos qué se enseña en los seminarios? ¿Qué parte de la ciencia moderna se profundiza allí? ¿Qué misterios se arrancan á la naturaleza desde esos tenebrosos establecimientos?

Por consiguiente creo que la parte citada no se presta á mas reflexiones que á las que hacen ver lo pernicioso que es en España el entronizamiento de la teocracia.

Pero vaya unas conclusiones lógicas que se deducen por el autor de *Escuelas mistas*, el atribuir á un sistema desconocido la relajacion é ignorancia. Y á esto voy á argüir, aunque creo que no todos habrán deducido la misma consecuencia. La instruccion en España ha estado á cargo del clero, el clérigo cogía al hombre al nacer, aun caliente con el calor de las entrañas de la madre, le daba un padre y un nombre nuevo, y de este modo empezaba por ejercer de hecho su tutela desde que sus ojos se abrian á la luz. Las aspiraciones del clero no eran las del autor de *aclaraciones necesarias*, porque este no aspira, como aspiraba y aspira aquel al dominio universal, y efecto de esta aspiracion el clero apenas el niño se movia por sí, le cojía y le llevaba á inspirarle en todo aquello que podía favorecer sus miras; de este modo el niño recibia la instruccion que el clérigo queria enseñarle, resultando de aquí que nada que pudiera inspirarle en la ciencia, ni nada que pudiera hacerle venir en conocimiento de sus derechos se le decia. El clérigo con la doctrina en la mano, le impedia tener otro mediador para con Dios fuera de él, se le apoderaba de su propiedad, se le apoderaba... hasta de los momentos en que habia de trabajar, y con esto adquiria el poder divino, el poder civil, el poder judicial, en una palabra, el poder humano.

Nacia un Colon y Colon era condenado porque lo que la ciencia le dictaba era opuesto á lo que el clérigo decia. Nacia un Espinosa, y Espinosa era condenado; nacia un Galileo y Galileo era condenado; nacia un Leibnitz y la Iglesia lo repudiaba, de este modo el sacerdote rechazaba la ciencia, para dar lugar al fanatismo.

Convertida pues España en un gran claustro, el sacerdote marca el camino, la calle, el buque, el hogar, la mo-

neda, el sepulcro, en una palabra hasta los objetos mas insignificantes, él es el único que piensa, que habla, que escribe, que enseña; el Estado le facilita esta omnipotencia poniéndolo á su disposicion todo, le consiente hacer y deshacer á su antojo, crea escuelas y esas escuelas las pone bajo su direccion, como si aun no fuera suficientemente fuerte; y el sacerdote harto sagaz para dejarse absorber por el Estado, imbuye ese misticismo que nos corroe, crea esa conciencia religiosa opuesta á la conciencia natural y que la encierra dentro de ese fatal círculo de hierro que se llama infierno. Perseguido por todas partes y con una amenaza constante sobre sí de perder la otra vida con el infierno por término si lee la Biblia, si estudia otra filosofia que la filosofia mística de la Iglesia, si lee tal libro ó si lo ojea siquiera, el hombre no puede adquirir ciencia, no puede adquirir moral, tiene que permanecer en el estado de embrutecimiento.

Adquirida esa especie de solidaridad que adquirió el clero en la instruccion, nadie puede enseñar, nadie puede hablar sin que la inquisicion le persiga, sin que le ponga una mordaza. Nadie puede obtener una carrera sin que haya estudiado en esos fatales establecimientos del Estado iba á decir, pero no, hablo con mas propiedad, diciendo de la Iglesia, y por consiguiente la ciencia huye de la Patria de los Sénecas, de la Patria de los Cervantes, porque en ella se la amordaza, se la calumnia, se la persigue y se la destierra.

No, no es esa la instruccion que yo quiero para mi Patria, no son esas escuelas mistas que se hallan á las puertas de los templos, dirigidos por los antiguos *Sofer* las que yo quiero, lo que yo pido para mi Patria es una escuela, donde la Divinidad sea esta la que quiera, no me coarte la ciencia, no me la aprisione; lo que yo pido y sigo pidiendo, es una escuela que siendo moral, que siendo para todos, puedan todos aprender toda la ciencia desde la lectura hasta la ciencia del número, desde esta hasta la del espacio, en una palabra, una escuela que sea una verdadera base social, una verdadera base de la ciencia, y esto es lo que no se me rebate, fijándose unicamente en detalles que esterilizan la discusion y no oponiendo ideas á ideas; teorías, á teorías.

No seré yo quien niegue que hasta la época que dice el autor de *Escuelas mistas* se haya estado instruyendo en comun, pero que aquel sistema no es un reflejo del mio tambien es cierto, allí no existia mas que una tendencia interesada, la tendencia de la teocracia, y todos los medios eran buenos con tal de llegar al fin propuesto, con tal de imbuir ciertas doctrinas, que ni son las mas morales, ni las mas religiosas, ni las mas científicas.

Respecto á que son un atraso político, será una opinion particular del autor, pero no creemos que real y positivamente lo sean; allí teneis consagrado el principio de asociacion mas lato, la igualdad de ambos sexos en pié; es decir, dos principios fundamentales de la democracia; en ellas planteadas bajo mi sistema teneis la educacion del ciudadano al enseñar al niño la carta de sus derechos y deberes, la Constitucion, la ley que fuerza á cada individuo á cumplir sus deberes sociales, sus deberes políticos, sus deberes domésticos; el Código Penal. ¿Y es este el retroceso político? ¿Es este el retroceso educativo? Además en su organizacion teneis sentado el principio liberal de la descentralizacion absoluta, pues todo esto creemos que está muy conforme con el dogma liberal.

Nosotros vamos á advertir al autor de *Escuelas mistas* una sola cosa; nosotros no nos hemos limitado á seguir á un autor determinado, nosotros hemos tomado lo que nos parecia mejor de cada uno sin fijarnos en Mr. Chadiviek con quien no estamos conformes en sus economías, y por consiguiente no pasó de una suposicion suya que habian de desaparecer las maestras. Nosotros al decir esto, entendásenos bien, no tratamos de formar autoridad sobre nadie, ni de considerárnos superiores á nadie, pero por lo mismo no seguimos ciegamente á ninguno.

Vamos á concluir; no era nuestro ánimo, tampoco entrar en polémicas que hubieran de venir á la personalidad, si contestamos á la primera alusion es porque creimos que se queria discutir, y nosotros amantes de la discusion acudimos á nuestro puesto en la liza. En vez de oponernos doctrina, se nos opusieron suposiciones, y tratamos de rectificar con la intencion de atraer la discusion á su terreno, no ha sucedido así, me retiro con sentimiento, pero por mucho que sea, no es posible continuar. Tal al menos es lo que nos indica la sana razon y la buena fé con que siempre discutimos.

D. VEGA.

En el *Ateneo*, periódico de Vitoria, leemos lo siguiente: «El Excmo. Sr. Ministro de Fomento ha comunicado al Rectorado de esta Universidad que, conformándose con el parecer de la Direccion de Instruccion pública, ha resuelto tengan completa validez los grados conferidos en las Universidades libres sin necesidad de los dobles ejercicios que por la última disposicion se requerían, y tan solo con la intervencion de los Profesores de la Universidad oficial á que la libre corresponda. Por el mismo origen se puso dicha disposicion en conocimiento del Sr. Rector de Valladolid, que á su vez dió tambien de ella al de Vitoria.»

NOTICIAS GENERALES.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Saarbruck 25 de Julio. Un destacamento prusiano ha pasado la frontera, destruyendo el ferro-carril. Los prusianos esperan el desembarco de los franceses en el Norte y se preparan á rechazarlos.

Ayer hubo una escaramuza cerca de Gerysweiler, resultando diez franceses muertos.
Créese que el fusil de Aguja igualará al chassepot.
Los prusianos se han apoderado de la Aduana de Schreckingen.

Paris 25, á las cuatro de la tarde. El príncipe Napoleón ha sido nombrado comandante en jefe del cuerpo de ejército de desembarco en el Báltico, con el general Trochú como jefe de estado mayor.

Paris, 25. El «Diario oficial» publica una nota diciendo que Francia observará escrupulosamente las reglas establecidas en las declaraciones de 1836, añadiendo que no cogerá la propiedad enemiga á bordo de los buques americanos ó españoles, á pesar de que España y América no se hayan adherido á la declaración de 1836.

El ministro de la Guerra ha dado orden de empezar á poner en estado de defensa y de armamento las fortificaciones de Paris.

Paris, 25. El «Journal officiel» publica el decreto nombrando al señor Treilhard ministro de Francia en Washington.

Lisboa, 25. El «Diario del gobierno» publica una nueva reforma administrativa, que tiene como base la mayor descentralización, y coloca los cuerpos administrativos locales en la más absoluta independencia del poder central cuando tienen ingresos propios.

El mismo día en que fué conocida la declaración de la guerra, dice la Gironda de Burdeos, á eso de las tres de la tarde, un negociante en sedas de la calle Puerta de Dijaux, Mr. Moive, cerró su establecimiento y puso en la puerta el siguiente aviso:

«La guerra..., ¡luto público! Cerrado por tres días. Refutación de una impostura. El plebiscito había dicho votar si es votar la paz y la libertad.»

La policía mandó quitar el anuncio dos horas después; pero el establecimiento no volvió á abrirse.

Se ha robustecido mucho la idea de próxima convocatoria de las Cortes, con carácter urgente, y hasta se llegaba á decir que del 12 al 15 de Agosto ya estarán en Madrid los diputados constituyentes.

Dice el Tiempo: «Quisiéramos no creerlo, pero se dice que está cercano el día en que los carlistas ensayarán de nuevo una insurrección en determinadas provincias.»

Ha terminado la huelga de los trabajadores de San Fernando, volviendo todos á sus trabajos con el mayor orden.

NOTICIAS DE LA GUERRA.

El entusiasmo en Francia continúa como en los primeros momentos; los enganches voluntarios no cesan en Paris. Mr. Alberto Duruy, hijo del antiguo ministro de Instrucción pública, antiguo jefe del Gabinete de su padre,

acaba de alistarse para hacer la campaña en calidad de simple soldado. El vizconde de Carrué, hijo del académico, y Mr. Horacio de Chisseul, profesor de la armada el primero y diputado y antiguo militar el segundo, han solicitado un puesto en el ejército.

Gran número de obreros trabajan activamente en la fundición de Bourges con el fin de terminar lo mas pronto posible doce ametralladoras.

Ayer debió salir para el teatro de la guerra el emperador Napoleon acompañado del príncipe imperial. Se dirigen á Nancy, donde les han precedido los 100 guardias y la guardia imperial.

Se están armando en Tolon todas las cañoneras blindadas. Cuatro de estos buques, la Jaguar, Leopardo, Chacal y la Hiena, están ya prontos para hacerse á la mar y van á ser convoyados hasta Cherbourg por el aviso á vapor Adonis.

La fragata Valerosa, que debió ir á Terra-Nova, ha recibido contraórden y se dirige á Cherbourg.

El decreto publicado por el diario oficial francés prohibiendo la publicación de noticias militares, dice así: «Desde este día (22 de Julio), queda prohibido dar cuenta, por un medio cualquiera de publicación de los movimientos de tropas y de las operaciones militares por tierra y mar.»

Igual determinación se ha adoptado en Prusia.

Segun cartas de la frontera, las operaciones no principiarán inmediatamente despues de la llegada del emperador, sino que se emprenderán en combinación con los movimientos del cuerpo de ejército que por el Báltico debe desembarcar en territorio enemigo á las órdenes del general Montauban.

NOTICIAS DE LA CAPITAL.

INNOVACION. No fué muy bueno el efecto que produjo en el público la que en la noche del jueves de la semana anterior nos sorprendió al ver trasladada la banda del Hospicio, del Campo de San Francisco á la Plaza. Esperamos que no se repetirá, pues estamos seguros de que los mismos iniciadores se habrán convencido de que no fué feliz la ocurrencia. A la verdad con el calor sofocante que hace, tanta aglomeración de gente en un recinto tan reducido, y la multitud de pedruscos que cubren el piso, no es muy agradable que digamos el pasear por dicho sitio: qué dese esto para la feria que lo requiere y que el tiempo es mas fresco y que es cuando siempre se ha hecho dicho cambio.

GUSTO ARTISTICO. Le tienen extraordinario los magníficos asientos colocados recientemente entre árbol y árbol de la Plaza Mayor. ¿No podrian haberse hecho siquiera de unas mismas dimensiones sin que por esto fuesen mas costosos? ¿y lo habria sido mucho el que un par de canteros los hubiesen alisado un poco? Los forasteros que vengan á la feria y comparen las obras antiguas con las modernas formarán una bien triste idea de nuestros adelantos.

DESGRACIA. Un sujeto bastante conocido en esta capital tuvo la de que se le disparase una escopeta el sábado último, hiriendo de gravedad en una pierna: trasladado al hospital falleció de resultas el lunes siguiente. Hemos oido decir con visos de certeza que este desgraciado per-

maneció muchas horas sin recibir auxilios y si esto fuese así habríamos de ser muy severos en nuestras apreciaciones pues no se comprende que haya tanto descuido en un establecimiento donde hay cuatro practicantes, uno de los cuales por lo menos no debía faltar de él para lo que ocurrir pudiera.

REGRESO. El Mártes á las dos entró en esta Ciudad el Sr. Obispo de la Diócesis, de regreso de su viaje á Roma: las campanas de todas las Iglesias lo anunciaron á la población, no habiendo de seguro casa donde no se hechara mano al calendario para averiguar la causa del campaneó.

SIEMPRE LOS MISMOS. No desaprovechan los neos coyuntura para hacer de las suyas: al entrar el prelado no faltó quien en el colmo del entusiasmo que tal suceso le producía, prorrumpió en vivas á Carlos VII. y á la verdad no encontramos la analogía: los pícaros liberales sin embargo no molestarán á este iluso, pero consideren nuestros lectores lo que hubiera sucedido si se hubiera vuelto la oración por pasiva.

PRESTIDIJITADOR. A pesar de nuestra recomendación y de los anuncios hechos al público; no hemos tenido el gusto de ver lucir su destreza al reputado Sr. Fonseca: hoy segun tenemos entendido dará pruebas de su habilidad en los salones del Casino y esto quizás haga que el público salga de su apatía.

MÚSICA. Tenemos entendido que tambien esta vez iba á tocar en el teatro la Banda del Hospicio, perjudicando los intereses de los profesores de la Ciudad. Llamamos de nuevo la atención del Sr. Gobernador sobre este punto y esperamos que no acceda con tanta facilidad á conceder la banda pues es indudable que en precios no pueden competir las demás orquestas. Ya hemos dicho algo sobre esto y nada añadiremos hasta ver si nuestra voz es oída: entre tanto aconsejamos á los profesores de música que prescindan de las pequeñas diferencias que les separan y se asocien lealmente para de este modo defender enérgicamente sus derechos.

La Torre de Babel.—Publicación satírica que se publica en Reus. Hé aqui el sumario del número 7, perteneciente al domingo 17 del actual.

Ahora va lo bueno.—Un programa.—Aleluya carlista. (Poesía).—Argamasa.—(Suelos).—Charada.—Advertencia por sorpresa.—y—correspondencia particular.

MARISECA. El Lunes á las doce entre el estruendo de los cohetes, la algazara de los chicos y la curiosidad de los espectadores se verificó segun costumbre inmemorial la colocación de la mariseca anunciando dos corridas de toros para los días 13 y 14 de Setiembre, para las que hemos oido decir que se están haciendo grandes preparativos.

OTRA BROMA. A la misma hora en que se verificaba el anuncio antedicho, oimos decir que estaban reunidos en cierto punto de esta Ciudad, los heroicos defensores del Terso, con el fin de prestar juramento á su bandera. Suponemos que la Autoridad no lo sabria, pues en este caso no hubiera permitido una reunion contraria á la ley.

Imp. de D. Sebastian Cerezo, Isla de la Rua, núm. 1.º

folletista asegura que la vida natural del espíritu está en su unión con el cuerpo, y que sin él no puede conocer nada de lo que pasa en este mundo sensible, porque despues de salir del cuerpo el alma entiende á la manera de los espíritus, que no pueden percibir el mundo material sino por intermedio de los sentidos. Y sin embargo, ustedes aseguran que se quedan con fuego material en los infiernos y en el purgatorio, de cuyo último lugar salen con los espasmos, las misas, y las bulas que se compran en los bazares del romanismo, cuyas preces y cuyas bulas conocen, oyen y leen, aun cuando no tienen oídos ni ojos, ni lengua. Deseche V. la doctrina espiritista, y no hay manera de explicar las relaciones entre el mundo visible y el mundo invisible. Cierto que la vision no la hacen los espíritus á favor de los ojos de materia orgánica, ni oyen mediante las ondas sonoras del aire; pero argumentar de este modo es suponer que todo está supeditado á las leyes físicas que rigen la materia ponderable en la tierra. Hay la luz que podemos llamar material; y la luz etérea; la primera tiene focos circunscritos en los cuerpos luminosos, y su modo de ser es adecuado para impresionar los sentidos corporales; la segunda tiene su foco en todas partes, y su modo de ser es armónico y apropiado para que los espíritus perciban los objetos del mundo material. Por esta razon no hay obstáculos para la vision espiritual, y en el sueño, á veces, el espíritu ve personas y lugares, lo mismo que hace el sonámbulo, porque para el alma en esos estados de semiemancipacion no hay cuerpos opacos, ni oscuridad, pues el mundo espiritual está iluminado por la luz tambien espiritual ó fluidica, si se prefiere mejor este último nombre, y tiene sus efectos propios, que no se supeditan á las leyes del lúminico, de la física ni de la vision orgánica. La vista á distancia, que el autor del folleto niega, en los casos de sonambulismo magnético ó natural, ó bien en la oscuridad mas profunda y con los ojos cerrados, se explica perfectamente con esta doctrina, mas de acuerdo con la razon que la explicación tonta de la intervención del diablo.

El espíritu, despues de separado del cuerpo, entiende á la

manera de los espíritus. Esto es una verdad; pero no lo es la afirmación de D. Gerónimo, de que no pueda percibir nada del mundo material sino por el intermedio de los sentidos corporales. Desconociendo la teoría de los fluidos es como se puede creer lo que sostiene el folletista; pero basta recordar lo que sucede en el sonambulismo natural para convencerse de que el espíritu tiene percepciones de objetos sin que le lleguen por los sentidos corporales. Citamos el sonambulismo natural, porque es un fenómeno bastante comun, y apenas habrá personas que no hayan presenciado ó tenido noticia de esos sujetos que se levantan de noche y hacen una porcion de cosas propias de la vigilia, sin que sea un obstáculo para ellos la falta de luz. Supongo que D. Gerónimo tendrá noticia de uno de estos casos muy notable, ocurrido con un joven sacerdote del seminario de Burdeos, atestiguado por multitud de personas, entre ellas por el Arzobispo que fué á presenciar algunas noches los extraordinarios fenómenos que ofrecia el sonámbulo seminarista. Se levantaba de noche dormido y se sentaba á su mesa á estudiar y á escribir, componiendo sermones tan bien ó mejor que lo hubiera hecho despierto. Si necesitaba consultar algun libro, lo buscaba y registraba para tomar las notas que le hacian falta. Cuando ya tenia escritas algunas cuartillas las leía en voz alta, corregia las erratas que encontraba, así de letras como de conceptos, tachaba lo que no le parecia bien, y ponía entre líneas las correcciones. Varias de las noches que le observaron le ponían sin que él se despertara, un gran carton entre su cara y el papel en que estaba escribiendo, lo cual no era obstáculo alguno, porque seguía con la misma agilidad entregado á su ocupacion y á su estudio sonambúlico. A este joven no le impresionaba la luz física, no veía los objetos á través de las pupilas, pero su espíritu los percibia. Desechad la teoría de los fluidos y del perierpíritu, y no tienen explicacion satisfactoria esos curiosos fenómenos.

«El compuesto llamado hombre, dice el profundo filósofo D. Gerónimo, es un sér mas perfecto que el alma sola, por que puede todo lo que puede el alma, entender, discurrir y

SECCION DE ANUNCIOS.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR

AURORIZADO EN FRANCIA, AUSTRIA, BELGICA Y RUSIA.

El Rob Boyveau Laffeteur es el único autorizado y garantizado legítimo por la firma del doctor Girardeau de Saint-Gervais. De una digestión fácil, grato al paladar y al olfato, el Rob está recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutáneas, los empeines, los absesos, los cánceres, las úlceras, la sarna degenerada, las escrófulas, el escorbuto, pérdidas etc.

Este remedio es un específico para las enfermedades contagiosas nuevas, inveteradas ó rebeldes al mercurio y otros remedios. Como poderoso depurativo destruye los accidentes ocasionados por el mercurio y ayuda a la naturaleza á desembarazarse de él, así como del yodo cuando se ha tomado con exceso.

Depósito general en la casa del Doctor Girardeau de Saint-Gervais, París, 12, rue Richer. Depósito general en España: señores Isidro Ferrer y compañía, Madrid, Montera, 51.—Salamanca: D. Angel Villar y Pinto y viuda de Iglesias y Primo.

12

DESCUBRIMIENTO PRODIGIOSO.



Único depósito en Salamanca, casa de Don Anselmo Perez Mo-
ne, Corriño de la
Yerba, núm. 6.

Curación instantánea de los más violentos dolores de muelas.—Conservación de la dentadura y las encías.
Depósito Gral. en España, Sres. I. Ferrer y C., Montera, 51, pral. Madrid.

16

ABOLICION DE LA ESCLAVITUD,

MEDIOS DE EXTINGUIRLA

sin perjudicar á los dueños de esclavos, ni lastimar los intereses sociales con las perturbaciones que han ocurrido en otras naciones por las formas hasta el presente practicadas,

por D. CAMILO ALONSO VALDESPINO.

Precio, 4 reales franco de porte.
Se vende en Piedrahita, calle de Pilillas, número 4, de donde se sirven los pedidos acompañados de 8 sellos de franqueo.

Se vende la Casa núm. 8 en la calle de los Moros; en esta imprenta darán razon.

QUINA LAROCHE

MEDALLA de ORO
PRIMA DE 16,600 FR.

En Salamanca, D. Angel Villar y Pinto, y Señores Viuda de Iglesias y Primo.

ELIXIR fortaleciente y febrífugo (extracto completo de las 3 quinas colorada, amarilla y gris). Muy superior á los Vinos y Jarabes.

— Anemia, gastralgias, clórosis, debilidad, fiebres y sus consecuencias.

PARIS, 15, rue Drouot, y en todas las farmacias.— MADRID, J. FERRER Y CIA, 51, Montera.

40

JARABE SEDATIVO

De cortezas de naranjas amargas

CON BROMURO DE POTASIO

De J. P. LAROCHE, 2, calle des Lions St Paul, en París.

Todos los médicos estan de acuerdo en reconocer al Bromuro de potasio, químicamente puro, una acción sedativa y calmante sobre todo el sistema nervioso. Unido al Jarabe Laroche de cortezas de naranjas amargas, cuya acción reguladora de las funciones del estómago y de los intestinos es apreciada universalmente, se administra sin temor de ningún accidente, á los adultos, en las enfermedades del Corazon, de las vías digestivas y respiratorias, en las nevrosis en general y las enfermedades nerviosas de la preñez; á los niños para calmar la agitación, el insomnio y la tos durante la Dentition.

Deposito en Salamanca: Angel Villar y V^{da} de Iglesias.

INTERESANTE Á LA HUMANIDAD.

Jarabe estomacal de bangg

Con este nuevo medicamento, se curan radicalmente, por crónicas que sean, todas las enfermedades del estómago y las que en las malas digestiones tienen su origen.

Se vende por botellas de medio kilo á 18 reales una, en la Botica de la viuda de Iglesias, Corriño núm. 30.

DICCIONARIO DE LA LENGUA CASTELLANA

COMPUESTO POR

D. E. MARTY GABALLERO.

Se admiten suscripciones en la Administracion de este periódico á razon de un cuartillo de real por entrega de 16 columnas.

FUERO DE SALAMANCA.

(hasta ahora inédito)

con ilustraciones y notas y precedido de un discurso preliminar, por D. Julian Sanchez Ruano.—Contiene extractos de los fueros de Béjar, Ledesma, Alba de Tórmes, y noticias de los antiguos privilegios de Ciudad-Rodrigo, Salvatierra, Fregeneda, Villorueta, Negrilla, y otras muchas villas célebres en la historia de esta Provincia.

Se vende en la librería de D. Sebastian Cerezo, Isla de la Rúa núm. 1.º, á diez reales ejemplar.

Administracion de los Baños de Ledesma.

Bajo el pliego de condiciones que estará de manifiesto en esta Administracion y en la casa del Sr. D. Rafael Huebra, vecino de Salamanca, calle de las Salinas, se saca á pública subasta que tendrá efecto en dicha ciudad el dia 31 del corriente mes á la 1 de la tarde, el embaldosado de la Galería baja de dicho Establecimiento, con piedra dura de granito de 62 centímetros cuadrados y 10 centímetros de espesor, calculadas unas 300 varas cuadradas. Baños de Ledesma 21 de Julio de 1870.—Cayetano Benitez y Parodis.

COMPENDIO DE GRAMATICA FRANCESA

PARA USO DE LOS ESPAÑOLES,

EXTRACTADO DE LAS MEJORES GRAMATICAS

por D. Alejandro Vidal y Diaz.

Se vende á 8 rs. en rústica 14 y encuadernado en casa del editor D. Sebastian Cerezo, que hará la rebaja correspondiente segun la importancia de los pedidos, los que serán servidos previo el pago de su importe.

querer, y además otras que el alma sola no puede hacer, como sentir, vejetar y moverse.» Mire V. D. Gerónimo, que se desliza V. mucho, y van á tomar acta de sus palabras los devotos timoratos, que con razon podrán decir: pues si el alma no puede sentir sinó cuando está unida al cuerpo, poco nos importan las calderas de Pedro Botero ni las llamas del purgatorio; y si esta idea cunde entre los paganos, van á sufrir un quebranto los fondos destinados á conceder licencia y pasaporte por los curas para que las almas se trasladen desde el purgatorio al cielo. ¡Qué torpeza la nuestra! Estábamos en la permision de que el cuerpo no era mas que el conductor de las impresiones, y que el alma era la que sentía. Pensábamos que solo los materialistas sostenian lo contrario y ahora vemos que un espiritualista tan sabio como D. Gerónimo, niega al alma la facultad de sentir. Tampoco hablamos en la cuenta de que la mayor perfeccion consiste en la suma de cosas que se ejecutan, y por lo tanto no pudiendo el alma sola hacer mas que entender, discurrir y querer, el compuesto llamado hombre es mas perfecto, porque puede moverse, sentir y vejetar, y por lo tanto comer, decir y... Sólo á D. Gerónimo se le podian ocurrir tan peregrinas ideas. Tambien niega al alma el movimiento. Entonces ¿cómo van al cielo, al purgatorio ó al infierno. Porque para esos viajes, aun cuando no se necesite alforjas, habrán menester algun vehículo, siquiera sea tren de 3.ª, toda vez que las almas no pueden moverse. No sea V. cernicalo, hombre, pues el alma sin el cuerpo tiene toda la perfeccion que le es propia por su esencia, y además la que haya adquirido durante su union con el cuerpo, que para eso el espíritu vive la vida carnal, por mas que algunos la hayan pasado sin ganar una linea en el camino del progreso que todos deben recorrer. Y no solo entiende, discurrir y quiere, como V. dice, sino que tambien tiene conciencia y por lo tanto siente, ó en otros terminos, su actividad se manifiesta por el sentimiento, por el movimiento, por la voluntad y el pensamiento. «La vida decia el célebre químico Humphry Davy, se debe á la presencia del alma. Ja-

negado por el hombre infatigable que dirige la orquesta en la ópera bufa que los bonzos del romanismo, vienen representando hace siglos, establece una teoria que la razon admite sin violencia, mediante la cual se esparce una gran luz sobre la esencia de la vida, sobre ese principio vital negado por unos, admitido por muchos, pero sobre el que se ha divagado hasta lo sumo por las diversas escuelas médicas y filosóficas de todas las épocas. El periespíritu es, en efecto, el lazo de union entre la vida corporal y la vida espiritual. Por él se realizan en el hombre fenómenos especiales que no tienen su causa en la materia tangible: la inspiracion, los presentimientos, la vista espiritual ó psíquica que tienen muchas personas, son la consecuencia de la irradiacion de ese periespíritu por la atmósfera de los fluidos etéreos y su comunicacion con los espíritus. Es pues el periespíritu el órgano sensitivo del espíritu, y por su intermedio tiene la percepcion de las cosas espirituales que escapan á la vista, al oido y á los demás sentidos orgánicos, localizados y limitados á la recepcion de cosas materiales, mientras que el espíritu vé, siente y entiende por todo su sér lo que está en la esfera de la irradiacion de su fluido periespiritual. Por su medio el alma lleva su accion fuera del organismo, como sucede en la vision sonambúlica, en la que no se vé á traves de los ojos del cuerpo, sinó con los del espíritu y por el intermedio del periespíritu que toca los objetos y lleva al alma la nocion clara de ellos. En el éxtasis, y muchas veces en el sueño, hay una emancipacion del espíritu, cuyo estado le aproxima á la vida que ha de tener despnes de la muerte del cuerpo. En esos momentos antes citados el cuerpo sigue su vida vegetativa, y el alma goza la vida espiritual, siguiendo ligada al cuerpo por el periespíritu que cuando le abandona definitivamente entonces sobreviene la muerte.

Y vea V. como hemos llegado á sentar la base de una doctrina opuesta á la sustentada en el folleto sobre algunas cuestiones psicológicas. Segun el espiritismo, la vida normal del alma es la vida libre ó desencarnada, y la vida carnal no es sinó un accidente para realizar un progreso, mientras que el